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Webでもアンケートを受け付けます！

立命館　父母教育後援会

アクセスはこちら！

会報誌と連動して、
充実したコンテンツをお届けします！

父母教育後援会
https://www.ritsumei-fubo.com/
立命館大学Webサイト→保護者の方

学生ボイ
スなども充実！

Webサイトのお知らせ

今
す
ぐ
ア
ク
セ
ス
！
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■会員の住所変更について
本誌は、学生が大学に届け出ている保証人住所宛に送付しています。
保証人住所を変更される場合は学生本人による手続きが必要です。
学びステーションまで学生証を持参の上、手続きするようお子様にお伝えください。
※最近、立命館や関係団体等の名刺を利用した悪質なビジネス等が横行しております。
　父母教育後援会は、会員の照会を学生には一切行っておりませんので、くれぐれもご注意ください。

いつも父母教育後援会だよりをご愛読いただきありがとうございます。
この度、同封しているアンケートをWebからも記入できるようにしました。

読者である保護者の皆様の声に耳を傾けて、
より充実した誌面を作成していきますので、
ご協力いただけますようお願い申し上げます。

アンケートは
こちら
▼



4年ぶりに制限なしで開催された学園祭に、

多数の保護者の皆様にもご来場いただきありがとうございます。

当日の様子はWebサイトでも公開していますのでぜひご覧ください。

今号の1枚

「ご来場ありがとうございました」
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今、どんな1日を送ってる？
様々な行動制限を強いられたコロナ禍を乗り越え、私たちは日常を取り戻しつ

つあります。立命館大学のキャンパスで、現在はどのような学生生活が営まれて

いるのでしょうか。今回の特集では、学生の1日を追いかける形で、キャンパス

ライフの様子をご紹介します。

0201









　予期せぬタイミングで生理がきてしまったために生理用品

を用意していなくて、授業前に心配しながら売店に駆け込ん

だり、知り合いに声をかけてナプキンを分けてもらったり、と

いう経験をしたことのある学生は少なくありません。そこで立

命館大学では、父母教育後援会の支援のもと、衣笠キャンパ

ス、びわこ・くさつキャンパス、大阪いばらきキャンパスの女子

トイレ・多目的トイレに無償提供ディスペンサーを設置してい

ます。2022年度の試験導入を経て、2023年度より本格導入

され、多くの学生から喜びの声が届いています。SDGsの「誰

一人取り残さない」というマインドのもと、学生に安心で快適

な学びの環境を提供しています。

　新しくなった古本募金では、書籍（CD・DVDなどを含む）をご寄付いただくことで学

生を支援することができます。読み終えられた書籍（CD・DVDなどを含む）をお送り

いただくと、その買取金額が父母教育後援会に全額寄付され、100円朝食などの学生

支援に活用させていただきます。約33,000人の学生の保護者の皆様が、年に1回20冊

ご寄付いただければ、100円朝食の年間予算1,320万円に相当するご支援※になりま

す。ぜひご協力のほどよろしくお願いいたします。
※1冊20円で換算。

とても助かっています！

リニューアルしました！

■生理用品配置MAP

■古本募金チラシ

BKCで新展開！

父母教育後援会では、様 な々学生支援を行なっています。
あまり利用したことがないという学生もいるので、

最新情報をチェックしてお子様に教えてあげてください。

父母教育後援会

活動報告

生理用品支援

詳しくはこちらを
ご覧ください。

喜びの声が届いています

古本募金

100円朝食

1家庭年間20冊ほどのご寄付で
100円朝食の年間予算額に！

急な生理で困ることがないように、
生理用品の無償提供ディスペンサーを設置。

　2022年BKCに誕生したナデシコ食堂（運営：
株式会社nadeshico）は、おしゃれなカフェスタ
イルの店舗で、バラエティー豊かなメニューが食
べられる人気の食堂です。この度、父母教育後
援会の支援による100円朝食に協力してくださる
ことになり、トーストセット、カレーセット、和定食
セット（＋100円）を提供しています。追加メ
ニューでスターバックスのコーヒー（100円）、コ
ロッケ（50円）、ミニサラダ（100円）なども提供し
ており、優雅な朝食を楽しみたいという学生で賑
わっています。

おいしいメニューを楽しみながら、
ゆっくりしたい人におすすめ。

光が射し込むカフェスタイルの
落ち着いた店内。

トーストセット カレーセット

和定食
（＋100円）

コーヒー
（100円）

急に生理がきて本当に困って

いたので助かりました。

忘れてしまうことが時々あるの

で心理的にも安心です。

忘れてしまった時、父母会か

らのプレゼントをいただくこと

ができ、とてもホッとしました。

生理に対する理解を感じるこ
とができ、生理でなくてもトイレ
に行くのが楽しみになるほどう
れしいです。

お手洗いにあったので、人目を気

にせずに使えてうれしかったです。

このようなステッカーでご意見・ご感想を募
集しています。

これまでにご寄付いただいた425万7,388円は、トルコ・シリア大地震の被災地の子どもたちへ
の支援金として寄付いたしました。
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Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

ゼミナール訪問

日常生活や医療現場、スポーツ現場の様々な場面で活用できる人間の心身状態の
計測方法とそれらを活用した生体機能解明への応用、医療・福祉応用、スポーツ
応用をテーマにしている。研究室では基礎研究だけではなく、研究成果を実際に
社会に還元することも重視している。

塩澤 成弘
スポーツ健康科学部 教授

大阪府出身。本学大学院理工学研究科博士
課程後期課程修了。博士（工学）。立命館大
学総合理工学研究機構研究員、藍野大学特
任講師、立命館大学経営学部准教授などを
経て現職。生体計測を中心とした生体医工
学が専門。

「生体計測方法の開発と応用」テーマ

ゼミナール訪問

塩澤 成弘ゼミ
バイオメカニクス研究室
●びわこ・くさつキャンパス　スポーツ健康科学部

「デジタルツイン」をキーワードに、外部企業の株式会社空間情報のご協力のもと、3D
レーザースキャナによる建物の計測で得られた3Dデータを使って、社会問題の解決に
つなげる方法を模索している。学生グループが主体的に考え、自ら新しいアイデアを出
し、試行錯誤していく過程を大切にしている。

横田 明紀
経営学部 教授

本学経営学部卒業後、野村システムサービ
ス株式会社に就職。東北大学大学院経済学
研究科で博士（経営学）を取得。山形県立米
沢女子短期大学社会情報学科講師を経て、
2007年4月に経営学部に着任。専門は経
営情報論。

「情報システムまたは情報と企業および社会」テーマ

横田 明紀ゼミ
●大阪いばらきキャンパス　経営学部

安立 帆香さん
研究を通じて世の中の変化や進歩に
敏感になり、肝となるものは何なのかを
考える習慣が身につきました。

LEE YOONJIさん
IT技術をツールとして、経営学的視点
から考える研究に魅力を感じ、大学院
に進学してさらに深く学ぶ予定です。

井上 知哉さん
大学構内の3Dデータを使って、学生
が学びやすく快適な新しい空間デザ
インを提案する研究をしています。

浦川 尚也さん
私たちの身の回りにある情報技術
を、ビジネスや社会問題の解決に利
活用する方法を模索しています。

尾鷲 さくらさん
研究を通じて、誰にでもできそうなこ
とであっても、最初に思いつき、実行
することが大切なのだと学びました。

門田 優葵さん
企業のご協力のもと、キャンパスの
3Dデータを活用して、防災シミュ
レーションゲームを製作しました。

木本 佳佑さん
これまで自分があまり触れてこなかっ
たIT分野について学び、ビジネスに応
用する方法を模索しています。

小池 南帆さん
自分でビジネスを創造する経験がし
たくてこのゼミを選びました。実習を
通じてその難しさを実感しています。

阪田 大樹さん
3Dデータを扱うメリットとデメリッ
ト、ヒト・モノ・カネを動かすことの難し
さを知ることができました。

佐々木 涼介さん
既存の技術を活用して新しいビジネス
を考案するのは難しいのですが、大き
な可能性を秘めていると感じました。

澤 正弥さん
発展著しい情報技術が、経営にどのよ
うに関わってくるのかを学びたくてこ
のゼミを選びました。

田所 健生さん
経営学部生の視点からIT技術の活用
方法を考えることで、将来の仕事に活
かせると思い、このゼミを選びました。

田中 健太郎さん
「デジタルツイン」をキーワードに、
3D化したモデルをどのように活用す
るのかについて試行錯誤しています。

服部 峻さん
現実から収集したデータをコンピュー
タ上で再現する「デジタルツイン」に興
味があったのでこのゼミを選びました。

原 玄亮さん
グループワークを通じて、仲間と連携
することの大切さと難しさを実践的
に学び、成長することができました。

原田 裕志さん
キャンパスの3Dデータを活用して、新
しいアイデアを模索しています。創造
力が磨かれるところが魅力です。

前川 和輝さん
初めてCGやメタバースなどに触れ、
試行錯誤しながらオープンキャンパス
などへの活用方法を考えています。

見片 賢さん
3D制作ツールを活用して、大阪いば
らきキャンパスの構内をゲームの舞
台に活用する方法を模索しています。

井藤 貴大さん
部活動の先輩が所属していて、様々なことに挑

戦できると聞いていたのでこのゼミを選びまし

た。光照射による生体概日リズムのコントロール

について研究していて、例えば、スポーツ選手が

海外に行った時に時差ボケになってパフォーマン

スが低下しないよう、睡眠の質を向上させる方法

などについて研究しています。

上野 駿介さん
1回生の基礎演習で塩澤先生に教わった時から、

将来はこのゼミで学びたいと考えていました。

サッカーにおける有効なサイド攻撃を考える研究

をしています。塩澤先生より私の方がサッカー経

験は長いのですが、自分にはない客観的な視点

から新しい見方、考え方を示してくださるので、

サッカーにおいても教わることが多いです。

木村 龍馬さん
1回生の基礎演習で塩澤先生のスマートウェア技

術に関する研究について興味を持ったのでこの

ゼミを選びました。「歩きスマホ」に関する研究を

行なっていて、スマートフォンを操作することで

生じる認知的負荷と周辺視野の制限が、それぞ

れ歩行パフォーマンスにどのような影響を与える

のかといったことを調査しています。

酒井 裕和さん
スマートウェアなどを使って身体の運動や状態を

計測・評価する生体計測と、それをスポーツに応

用する研究に興味を持ったのでこのゼミを選びま

した。アスリートの疲労について研究すること

で、それを競技や指導に活かす方法を模索して

います。論文の読み方、書き方などをはじめ、研

究の進め方を学ぶことができました。

榊原 七夏海さん
「モノづくり」に挑戦したい一心でこのゼミを選び

ました。会話ができるペット型ロボットの開発に挑

戦しています。会話することで癒やしを与えてく

れて、毎日一緒にいたくなるようなロボットを開

発したいと考えています。塩澤先生は学生のチャ

レンジを否定せずに応援してくださるので、とて

もいい経験ができています。

山下 光流さん
生体計測というテーマに関心があったのと、塩澤

先生のお人柄に惹かれてこのゼミを選びました。

筋電図計測と電気刺激によるシンスプリント（ス

ネが炎症を起こすスポーツ障害）を評価する研究

を行なっています。研究を通じて、課題を設定し、

解決へと導くために筋道を立てて考える力を磨く

ことができました。

Vol.87 Vol.88
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代表 土肥 晋之介さん
文学部 3回生

伊達 朱美さん
国際関係学部 4回生

福島 大樹さん
文学部 3回生 中野 光騎さん

文学部 3回生

学園祭でより多くの人にお城の魅力を伝えたい！

常に上位に
いる選手に
なりたい！

趣味の合う

仲間と出会
えるのが

一番の魅力
！

お城の魅力
を

知ってくださ
い！

めざすは

もちろんナン
バーワン！

使い込まれ
た

道具は努力
の証

お城の不思議に
様々な角度からアプローチ

クラブ
＆

サークル
Watching

渡邊 紗都さん
産業社会学部 
3回生

主将

髙田 恭成さん
国際関係学部 3回生

先輩やコー
チが

一人ひとり
に

寄り添ってく
れます！
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フェンシング部

城郭とそれにまつわる地理や歴史などについて
研究するサークル。フィールドワークで実際に城
郭を訪問する機会も豊富。学園祭での展示や機
関誌の発行なども行なっている。

学園祭の展示には多くの保護者の皆様も訪れた。 先輩も後輩も関係なく
意見を出し合えるのが魅力。

　文字通り城郭について研
究するサークルなのです
が、学術的に深く研究する
人から、観光地としてお城
が好きな人まで、幅広い層
が集まって楽しく活動して
います。
　普段の例会では研究成
果を発表し合っていて、月
に1度はフィールドワークで
実際のお城を見学に行って
います。一般的にお城と言
えば天守のイメージです
が、石垣だけの城址や、土
塁跡だけの遺構であって
も、見どころがたくさんあり
ます。縄張図を見ながら散
策し、歴史の面影に思いを
馳せるところにロマンがあ
ると感じています。

　フェンシング部は男女合
同でフルーレ、エペ、サーブ
ルの3種の競技に取り組ん
でいます。目標は関西で
1位になり、強豪ひしめく関
東勢を倒すことです。また、
競技レベルに関わらず、「ボ
トムアップ」をキーワードに
一人ひとりの個性を伸ばす
ことも大切にしています。
　一番の魅力は学年や強
さに関係なく、お互いに意
見を出し合えるところで
す。個人で戦う競技です
が、チームで成長できる環
境が整っています。保護者
の皆様も、フェンシングの
迫力のある試合をぜひ観に
来てください。

Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　
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Webで　
　　　スペシャル動画を▶

配信中！　

2人の選手が向かい合い、片手に持った剣で互い
の有効面を突くことで勝敗がつくフェンシング。
フルーレ、エペ、サーブルの3種目があり、各種目
に取り組む男女の学生が合同で活動している。

城郭研究部



　臨床心理学や行動分析学をベースに

「アサーション」の研究に取り組んでいます。

アサーションは、自分のことも相手のことも大

切にする自己表現のことです。例えば

「ちょっと嫌だな」と感じるお願いをされた時

に「嫌です」ときっぱり断ると相手を傷つけ

てしまい、関係性が悪くなる可能性もありま

す。かといって、嫌だという気持ちを伝えず

に我慢して引き受けてしまうとストレスになる

でしょう。一方的に主張するのでも、受け身

になるのでもなく、話を聞きながら自分の意

見を率直に伝え、お互いを尊重する。こうし

た中間的なコミュニケーションを探るのがア

サーションです。

教員が語る専門分野の
魅力と可能性

自分も相手も大切にするアサーションで
より良いコミュニケーションのあり方を探る。

関西学院大学大学院文学研究科心理学専攻博士後期課程修了。博士（心理
学）。CBTセンター非常勤カウンセラー、関西福祉科学大学社会福祉学部臨
床心理学科講師を経て本学総合心理学部へ。

立命館大学には多様な分野の

専門家である教員が揃っています。

「知への扉」では最先端の研究に

取り組む教員をお招きして、

その分野の魅力や可能性について語ってもらいます。

今回は行動分析学、臨床心理学を専門とする

総合心理学部の三田村先生にご登場いただきます。

総合心理学部 総合心理学科

三田村 仰准教授
専門──行動分析学、臨床心理学

Vol . 22

Pro f i l e

知 へ の 扉

三田村先生のご専門分野について教えてください。

　3・4回生のゼミを担当し、卒業論文作成

に向けた指導を行なっています。SNSのコ

ミュニケーション、性的マイノリティ、学生

カップルの関係性など、学生は各自の興味

のあるテーマを自由に選んで研究に取り

組んでいます。心理学の学説や理論は

Webで検索すればいくらでも見つかります

が、ゼミではその先にある「ゼロからものご

とを組み立て、実行する力」を磨きます。そ

のために、質問紙などでの統計調査や実

験などを用いた量的研究に取り組むことを

推奨しています。人は「そうであってほし

い」と思う情報に目が向きがちです。広い

視点でデータを収集・分析し、研究手法や

ロジックをとことん追究する実践経験が、

世の中にあふれる情報のバイアスや自分

自身が持っているバイアスに気づくきっか

けにもなると考えています。

　大学生は休みが多くて時間に余裕があ

ると思われているかもしれませんが、総合心

理学部の学生たちは、1回生から英語での

レポート作成・プレゼンテーション、調査の実

践・統計のまとめ、文献研究など多くの課題

をこなしてがんばっています。グループワー

クの機会も多く、様々な人との関係をどのよ

うに築いていくか、心理学の知識を活かし

ながら実践的に学んでいます。

　心理学は人生においてコストパフォーマ

ンスがとても高い学問です。コミュニケー

ションは生活に必須なものでありながら、研

究テーマになるほど奥が深いものです。そ

れを探究する力は、就職活動はもちろん、こ

れからの人生に必ず役立つ力になります。

保護者の皆様には、切磋琢磨しながら心を

磨き成長していくお子様の姿を温かく見

守っていただければと思います。

　私の研究室では昨年、カップルセラピー

の研究に取り組み、全国から募った30代～

50代の20組から協力を得ました。セラピー

ではアサーションの手法を活かし、お互いに

「気になっていること（問題点）」や「自分の

強み」を伝え合ってもらいます。カウンセラー

は解決方法を提示するのではなく、それぞ

れが抱えている「切なさ」「孤独感」などの

「思い」を表現できるようにサポートします。

これにより、互いを認め合うことや「夫婦は

こうあるべき」といった凝り固まった考え方

が変化して、二人の関係性が向上するな

どの効果が見られました。

　この手法の良いところは、セラピー後も互

いを理解し合う方法として、家庭で継続し

て取り組めるところです。セラピーを受けた

経験が、その方々のより良い人生につなが

る。これが研究の大きな魅力です。

Q

保護者の皆様にメッセージをお願いします。Q

自分も相手も尊重したコミュニケーションをめざして。

心の成長は目には見えないことが多い。

研究の魅力はどんなところにありますか？Q

日々のコミュニケーションで、人生をより良いものに。

先生のゼミではどんな取り組みをされていますか？Q

幅広い分野に目を向けて本質を捉える力を磨く。

「はじめてまなぶ行動療法」は先生のご著書。行動療
法の原理や哲学などをわかりやすく解説している。

三田村先生の研究室には、たくさんの
観葉植物が並んでいます。多くはコロ
ナ禍に100円ショップで購入したも
のだとか。三田村先生のもとでは植物
もぐんぐん成長しています。

先生の横顔
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どこか懐かしさを感じる風景の中で、島民の皆様が自然豊かな暮ら
しを営んでいます。（写真：沖島町離島振興推進協議会提供）

人口………………約240人※

面積………………約1.51k㎡（琵琶湖最大の島）
周囲………………約6.8km
標高………………約220m
位置………………近江八幡市の北端部、琵琶湖東岸より
　　　　　　　　約1.5kmの沖合。
地勢………………尾山と頭山の2つの山を中心に島のほとんどが山林で、
　　　　　　　　斜面は湖岸近くまで迫っているため平地は少ない。
産業………………西南部の小さな平地に密集して主に漁業を営んでいる。主要
　　　　　　　　な漁獲物はスジエビ、ゴリ、アユ、フナ、ワカサギ、モロコなど。

物理学を学ぶ福島さんは
埼玉県出身。気象予測な
どに応用する理論を学ぶ
ため、卒業後は大学院に
進学する予定。

食と文化について学びた
くて東京から立命館大学
へ。休みの日は神社仏閣を
巡るなど、関西での暮らし
を満喫している。

※令和5年住民基本台帳に基づく人口

　琵琶湖の沖合約1.5kmにある沖島は、日本で唯一の淡水湖内にある
有人島です。周囲約6.8km、面積約1.51k㎡の琵琶湖最大の島で、南
西部に集落が形成され、日本の原風景を感じる街並みに約240人※の
島民の皆様が主に漁業を営みながら静かに暮らしておられます。島内に
は自動車や信号機はなく、移動は徒歩か自転車となっています。また、沖
島のほとんどが山林となっていて、四季折々の豊かな自然を感じること
ができるので、観光で訪れる人も少なくありません。
　琵琶湖には多様な魚が生息しており、琵琶湖名物「鮒ずし」に使われ
るニゴロブナや、サケ科の高級魚として人気のビワマスなどの固有種は
湖国の名産品として知られています。しかし、外来魚の食害、漁場や水
質の悪化などにより漁獲量は年々減少しており、漁師の高齢化や後継
者不足も相まって、持続可能な島での暮らしづくりに向けての大きな課
題の1つとなっています。

日
本
で
唯一、淡
水
湖
に
浮
か
ぶ
有
人
島

琵
琶
湖
・
沖
島

琵琶湖の湖東にある沖島は、日本で唯一、人が暮らす湖上の島です。

琵琶湖の原風景が残るこの島では、どんな暮らしが営まれているのでしょうか。

今回は学生レポーターの福島さん、松田さんに散策してもらいました。

◎沖島

NAVIGATOR

理工学部 4回生
学生ライブラリースタッフ

福島 実さん

NAVIGATOR

食マネジメント学部 2回生
学生ライブラリースタッフ

松田 梨沙さん

古き良き日本の面影を残す、
琵琶湖に浮かぶ有人の離島へ。

10：15
堀切港

沖島までは近江八幡の堀切港から
定期的に船が出ています。堀切港
から沖島漁港までの所要時間は約
10分ほどです。

沖島漁港のすぐ目の前には沖島漁
業会館があり、鮒ずしなどの沖島
土産を購入することができます。事
前予約でお弁当も購入可能。

10分ほど歩いて琵琶湖を一望
できるおきしま展望台へ。旧沖
島小学校の跡地を観光スポット
に整備したそうです。

11：00
おきしま展望台

日本で唯一の湖に浮かぶ島にある小学
校。全校児童は15人で、島外からも通学
できる小規模特認校に指定されています。

11：30
沖島小学校 沖島の東にある奥津嶋神社の境

内社。雨乞いの神として信仰され
てきた社で、島民からは「弁天さ
ん」の通称で親しまれています。

13：30
厳島神社
（弁財天）

12：00
汀の精
（みずのせい）

予約制で湖魚や島でとれた野菜の
料理を食べることができるカフェ。
この日のランチのメインはビワマス
の煮付。

10：25
沖島漁業会館

鮒ずしな
どの

特産品を
ゲット！

Webで

散策動画
をチェック

！

BKC編

Special
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熱海のホテルを

リノベーションして、

新しい旅のスタイルを提案。

高校時代の留学先で、「いい大学に入って、いい会社に入る」という

日本では当たり前の人生観に疑問を抱いたという長瀬さん。以来、

自分は何がしたいのかを見つめ続け、「何をするかよりも、誰とする

か」という友人の言葉に感銘を受けて現在に至る。ホテル経営のス

タートアップがひと段落し、本格的に事業の発展をめざす。

長瀬 勝彦さん
2022年3月文学部卒業
京都府出身

長瀬さんからの　
メッセージはこちら▶

　高校時代にアメリカンフットボール
部の活動や1年間のニュージーランド
留学を経験した私は、立命館大学に入
学してから新しく打ち込めるものを探し
て様々なことに挑戦しました。観光に興
味があったので、授業では観光系を中
心に、国際関係、メディア、文学、宗教な
ど幅広いジャンルの教養を学びました。
また、観光地での人力車のアルバイトを
はじめ、いろいろな仕事を体験してみて
自分に合うものを探っていました。中で
も印象深いのは学生と企業とをつなぐ
場である「知るカフェ」で店長を務めた
ことです。全国の有名大学付近に店舗
があり、独自の指標で店舗ごとに数値目
標があるので、競い合いながらマネジメ
ントを実践的に学ぶことができました。
私は将来、起業するつもりだったのです

が、就職活動から逃げるのは格好が悪
いと思い、2回生からインターンシップ
などに参加し、就職活動についても経
験を積むことができました。
　また、起業したい人間が、起業の経験
もなく社会に出るのはリスクが大きい
と判断し、3回生の時に1年間、休学す
ることを決意。親には猛反対されました
が、私としては復学後の就職活動の道筋
もはっきりと見えていたので半ば強引
に押し切りました。趣味でサップという
水上スポーツをしていたので、そのツ
アーを提供する事業に挑戦し、お金を稼
ぐとはどういうことかを実践的に学びま
した。私としては将来のビジョンの解像
度が上がったので、素晴らしい経験だっ
たと感じています。

　復学後の就職活動では、総合人材
サービス企業か、不動産企業のいずれか
を選ぶことになりました。「いつか一緒に
ホテル事業をやろう」と学生時代の友人
と話していたので、物件選びのノウハウ
を学ぶつもりで不動産企業に就職して
東京に移住しました。数年はバリバリ働
いて開業資金を貯めるつもりだったの
ですが、現在、運営している熱海のホテ
ルの前身となる「熱海紅楼」という物件
と出会い、「今しかない！」と思って旅館の
運営を受け継ぎました。DIYで居心地の
いい空間を作り上げ、テレビなど多くの
メディアにも取り上げていただいたお
かげで、今ではこの空間に泊まることを
目的に熱海まで旅行してくださるお客様
もいらっしゃいます。
　来年からいよいよ学生時代に夢を語
り合った仲間が本格的に事業に合流し、
一緒に発展させていきたいと考えてい
ます。ホテル名の「2YL」は“YOU LIVE 
YOUR LIFE”から来ていて、「みんな自
分の人生を」といった意味が込められて
います。きっと「正しい人生」なんてもの
は無くて、誰しも悩みながら自分の道を、
自分の足で歩いていくしかありません。
願わくば、その道を楽しんで歩んでいき
たいという私たちの想いが伝わればう
れしく思います。熱海にお越しの際には
ぜひ一度お立ち寄りください。

HOTEL 2YL ATAMI
合同会社松尾観光研究所 代表

学生時代の仲間とホテルの経営に挑戦。

夢の解像度を高めるために、
様 な々ことに挑戦した学生時代。

卒 業 生
か ら の 手 紙

21通目

「当たり前」の人生なんてない。
心が動いた方に進んでいくために。

入学前 1回生 3回生 休学 4回生2回生 卒業後 Future

Max.
店舗運営が楽しい半面、
自分は何がしたいのか…？

楽しいだけでいいのかという
疑問が湧いてくる。

人生の新しいステ
ージにわくわくが
止まらない！

Min.

紆余曲折グラフ

親は猛反対したけど、起業
した経験は人生にプラス。

これが自分の生きる道だと
信じて進む！
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「海辺にある友だちの家」というテーマでリノベーションして、今ではSNS映えするホテルとして多くのお客様が訪れている。





　養老２年（718）、のちに聖武天皇となる
おびと

首親王とその妃である藤原

光明子との間に、女児・阿倍内親王が誕生する。首親王即位のの

ち、光明子は待望の男児を出産し、生後二ヶ月で皇太子と定められる

が、満一歳を俟たずして早世する。この後、長屋王の変が勃発し、皇

后となった光明子とその四人の兄の藤原氏が聖武天皇の王権を支

える体制が成立するが、飢饉や疫病等で社会は荒廃し、混乱した状

況を招いた。

　天平９年（737）に天然痘の災禍が平城京を襲い、その翌年に20歳

の阿倍内親王が皇太子の地位に就く。女性の立太子というのは空前

の出来事であった。同15年には、
く　に

恭仁宮の内裏で、皇太子自ら五節

舞を演じ、臨席した元正太上天皇から、これを
ことほ

言祝ぐ詔を受けた。しか

し、同17年に聖武天皇が重篤な病に陥った際に、「皇嗣未だ定まら

ず」と発言する人物がいたことからすれば、女性皇太子の存在を容認

しない向きもあり、その地位は安定したものでなかったと受け取られる。

　天平21年（749）、聖武天皇は男性天皇として初の生前退位を敢

行、出家し、皇太子が即位するが（孝謙天皇）、実質的に天皇権力は

その母・光明皇太后の掌握するところとなり、彼女の信任を得た藤原

仲麻呂が台頭し、やがて覇権を確立する。聖武太上天皇の崩御、橘

奈良麻呂の乱を歴て、天平宝字２年（758）に孝謙天皇は、この仲麻

呂の擁立した淳仁天皇に譲位する。同４年の光明皇太后の崩御後、

近江・
ほ　ら

保良宮行幸時に病となった孝謙太上天皇が、看病に当たった

僧道鏡を寵遇し出家に至ると、淳仁天皇・藤原仲麻呂との間に亀裂

が生じ、平城京への帰還ののち、武力衝突に発展する。　

  この動乱で皇位を逐われた淳仁天皇に代わり、孝謙太上天皇が再

び即位する（称徳天皇）。還俗せず尼身分のまま
ちようそ

重祚した天皇は、西

大寺造営など仏教興隆事業を推進すると共に、道鏡を大臣禅師から

太政大臣禅師、さらに法皇へと地位を向上させ、弟・
ゆげのきよひと

弓削浄人らその

一族を重用し、神護景雲３年（769）には、道鏡の皇位継承まで企図す

るに至った。

　教科書や概説書等には、道鏡が女帝に取り入って分不相応な待

遇を受けたと、当時より噂された内容を反映して論じているものが多い

が、称徳天皇は史上唯一人の「出家天皇」であり、仏教思想を基盤

とする国家統治を目指したことからすれば、道鏡の処遇を世俗的な男

女関係で説明することには疑念が抱かれる。近親に後継のいない称徳

天皇が、出家天皇の継承に拘ったとすれば、道鏡の皇嗣に関する一

件も、また違った評価が可能となるように思うのである。

　太上天皇や皇太后、皇后、皇太子といった、かつて天皇権力を分

掌した存在がなかった称徳天皇の治世は、天皇に専制的な権限が

集中した時期でもあった。その意向に沿って政策が打ち出され、一般

行政については、藤原永手や吉備真備といった、経験を積んだ太政

官の官人により担われていた。この点に鑑みれば、「道鏡政権」や

「仏教政治」という表現で称徳朝を評することには、違和感を禁じ得

ない。　

  称徳天皇崩御ののち、永らく彼女に仕えた
  こ   こう

股肱の臣・吉備真備が推

挙した皇嗣の候補は、
ふんやのじようさん

文室浄三・大市という、いずれも出家の経歴を

有する、もと皇族の兄弟であった。

文学部

本郷 真紹特命教授
専門分野：日本古代史

Webで連載企画を▶
毎月更新中！　

　

日本の古代を

  築いた人びと

日本の古代を

  築いた人びと
歴史の記録はどうしても中央の情勢が主体となりがちですが、それぞれ

の地域で独自の展開があり、また中央との密接な関係を窺わせるもの

もありました。今年度は、日本古代史上の有名な人物の足跡を辿り、

畿内に所在した朝廷と各地域との関係を追ってみたいと思います。

主たる研究課題は、７～９世紀の日本古代律令国家の宗教政
策、地域における宗教交渉過程（仏教と神祇信仰の関係）、
古代宗教制度の史的意義、古代王権の宗教的性格　ほか。

新シリーズ

孝謙（称徳）天皇

1日キャンパスは保護者が大学を身近に感じられる
場なので良い取り組みだと思います。

皆様のお声が
誌面を作っています。

アカデミックウォッチングは、保護者にとっても学びと
交流の場になるのでうれしいですね。

落ち着いた雰囲気の衣笠キャンパスが好きなので、
泰山タイルの記事が面白かったです。

自宅から通う学生も100円朝食を利用できるので、
保護者にとって大きな助けになると思います。

大学や学生生活の様子がわかるので、離れて暮らす
保護者にとってはありがたく思います。

生理用品支援のおかげで子どもが困った時に助かった
そうです。ありがとうございます。

学生の日常が見て取れるようで、毎号楽しく
読んでいます。ありがとうございます。

古本募金や100円朝食などの学生支援の
アイデアが素晴らしいと思います。

　新社会人になる卒業生に、毎年父母教育後援会より卒業記念
品としてオリジナル袱紗を贈呈しています。「R」のロゴが織り込ま
れたオリジナルの京都「西陣織」で作られており、慶事や弔事の両
方に利用できます。

卒業生に袱紗をプレゼント。

父母教育後援会からのお知らせ

立命館大学からのお知らせ

衣笠キャンパス大阪いばらきキャンパス びわこ・くさつキャンパス

●2023年度卒業式のご案内●

　3回生以上（薬学部薬学科は5回生以上）の会員の方には、立
命館大学校友会が発刊している会報「りつめい」を同封しました。
校友会は約40万名の立命館大学卒業生・修了生や教職員で構
成されており、地域や職域、学部・学科やクラブ・サークル単位な
ど、世代を越えたネットワークを築いています。ぜひ会報「りつめ
い」で、立命館大学校友会の魅力を感じてください。

立命館大学校友会HP

https://alumni.ritsumei.jp/
※会報「りつめい」バックナンバーも閲覧できます。

会報「りつめい」を同封。

校友会からのお知らせ

2024年 3月20日（水・祝）
OICアリーナ

2024年3月22日（金）
BKCジム

2024年3月21日（木）
京都衣笠体育館

第1回

第2回

第1回

第2回

第3回

第1回

第2回

第3回

10:00～
政策科学部・政策科学研究科、総合
心理学部、人間科学研究科、テクノロ
ジー・マネジメント研究科、経営管理
研究科

13:00～
経営学部・経営学研究科、グローバル
教養学部

10:00～
法学部・法学研究科、国際関係学部・
国際関係研究科

15:30～
文学部・文学研究科

13:00～
産業社会学部・社会学研究科、映像学
部・映像研究科、言語教育情報研究
科、先端総合学術研究科

10:00～
経済学部・経済学研究科、スポーツ健
康科学部・スポーツ健康科学研究科、
食マネジメント学部・食マネジメント
研究科

15:30～
理工学部・理工学研究科

13:00～
情報理工学部・情報理工学研究科、薬
学部・薬学研究科、生命科学部・生命
科学研究科

25 26

孝謙（称徳）天皇が建立を発願した西大寺。
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